
ИНФОРМАЦИОННОЕ
ИЗДАНИЕ

ИНФОРМАЦИОННОЕ
ИЗДАНИЕрайон

www.bratsk-raion.ru № 25 (126) 31 октября 2023 года 12+12+

Покорили качеством 
Продукция сельхозпроизводителей Братского района была представлена на выставке-ярмарке «Агропромышленная неделя», которая проходила в Иркутске с 25 по 28 

октября. Посетители могли оценить товары 150 участников из Иркутской области, Республики Бурятия, Санкт-Петербурга, Москвы, Красноярска, Новосибирской обла-
сти, Ижевска, Барнаула, Екатеринбурга, Алтайского края. 

Братскому району было чем 
удивить жителей областного 
центра и других участников 

«Агропромышленной неде-
ли». У его экспозиции всегда 
было многолюдно. Но особен-

ный ажиотаж возник у стенда 
с разнообразной продукцией 
сыроварни «Братский острог» 

Надежды и Виталия Кирше-
вых из Тангуя. Тут были сыры 
с плесенью, авторские «Хюр-
рем» и «Султан», были вы-
тяжные сыры, всеми люби-
мый качоковалло с томатом, 
сыры в баночках, козьи сыры 
необычной формы и подачи в 
виде цветочка и в ароматных 
травах. Еще можно было про-
дегустировать эксклюзивный 
козий йогурт-карамелька. 

Большим спросом пользо-
вался и мед от предпринима-
теля Андрея Гутенко из Кал-
тука. Проверка, проведенная 
в лаборатории «Сибэкспоцен-
тра», показала – калтукский 
мед наивысшего качества. 

Также Братский район был 
представлен высококлассной 
мукой щадящего помола из 
Кузнецовки. Ее ценность в том, 
что при таком способе помола 
сохраняются все микроэле-
менты, содержащиеся в зерне, 
а глютен находится в легко-
усвояемой форме, доступной 
для расщепления в организ-
ме человека. Гостей выставки 
встречали большим караваем 
и булочками, испеченными 

кондитерами «Кооператора» 
из муки «Белоярыня». 

Участие приняли и школы 
района, которые реализуют 
концепцию агробизнес-об-
разования. Педагоги Дома 
детского творчества прове-
ли мастер-класс по созда-
нию чайной и сувенирной 
продукции. Ребята из Ке-
жемской школы вместе с 
педагогом приняли участие 
в профориентационных ма-
стер-классах.  

И каждая школа внесла свою 
изюминку в общую экспози-
цию Братского района. Так, 
Кардойская школа, несмотря 
на то, что не получилось при-
ехать на выставку, предста-
вила  кипрейный чай с души-
стыми травами собственного 
производства. Кобинская и 
Ключи-Булакская школы 
предложили овощные корзи-
ны, Тарминская школа удиви-
ла экокуклами «Травянчик», 
Александровская - куклами 
и поделками для украшения 
экспозиции. Илирская школа 
№ 2 и детский сад «Умка» - 
оберегами  ручной работы.

Уважаемые жители
 Братского района! 

Сердечно поздравляю вас 
с Днем народного единства! 

Это праздник, сим-
волизирующий глу-
бокие исторические 
корни единения 
российского наро-
да. Именно едине-
ние не раз помогало 
нашему народу со-
хранить свободу и 
независимость. 

В Братском районе 
в добром соседстве 
живут представители разных национальностей и 
исповедующие разные религии. Но каждый вно-
сит свой вклад в развитие района. И День народ-
ного единства еще раз напоминает о том, что мы, 
россияне, являемся единым народом с общей 
исторической судьбой и будущим. 

Желаю всем жителям Братского района сча-
стья, успехов в работе на общее благо! Пусть в 
каждом доме, в каждой семье царят мир, благопо-
лучие и радость! 

Мэр Братского района
 Александр ДУБРОВИН

Уважаемые земляки!
Поздравляю вас с государственным 

праздником России –-
Днем народного единства! 

4 ноября – это 
день, воплощаю-
щий главные ценно-
сти народа России, 
передаваемые из 
поколения в поко-
ление веками: дань 
глубокого уваже-
ния мудрости и ге-
роизму предков, 
стремление к добру. 
Единство народа – 
это та историческая основа, которая связывает 
наше прошлое, настоящее и будущее.

Строя наше будущее, мы должны чувствовать 
силу, которая нас объединяет вне зависимости 
от национальной принадлежности, социального 
статуса, образования, возраста. Эта сила – любовь 
к нашему Отечеству, родному краю, где мы роди-
лись, живем, работаем. 

В этот праздничный день желаю вам, дорогие 
земляки, здоровья и счастья, мира и благополу-
чия каждой семье!

С уважением, 
председатель Думы Братского района                  

Светлана КОРОТЧЕНКО

Дорогие земляки!  
От всей души поздравляю вас 
с Днем народного единства! 

В самые труд-
ные исторические 
периоды именно 
единство всего 
народа помогало 
России преодоле-
вать невзгоды и 
уверенно двигать-
ся вперед. 

День народно-
го единства во-
площает главные 
нравственные ценности нашего народа: дань 
глубокого уважения мудрости наших предков, 
сплоченность, стремление к добру, взаимную 
поддержку. И сегодня сплоченность многонаци-
онального российского народа, его духовное еди-
нение – важные составляющие успешного разви-
тия и благополучия нашей страны. 

От души желаю всем здоровья, мира, добра, 
счастья, благополучия и уверенности в завтраш-
нем дне! 

Председатель Совета ветеранов 
Братского района 
Клара НАУКОВИЧ
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«Березка» преобразилась
В Вихоревке после капитального ремонта открылся детский сад «Березка».

Символический золотой 
ключ от дверей подарил заве-
дующей детским садом Ольге 
Гоноховой директор предпри-
ятия-подрядчика ООО «Агро-
спецстроймонтаж», проводив-
шего  капитальный ремонт 
здания, Виктор Бояркин на 
церемонии открытия учреж-
дения. Красную ленту вместе 
с заведующей перерезали мэр 
Братского района Александр 
Дубровин, помощник  сенато-
ра СФ РФ Андрея Чернышева, 
депутат Думы Братского райо-
на Надежда Жукова и началь-
ник Управления образования 
Елена Ахметова.

Напомним, капитальный 
ремонт детского сада «Бе-
резка», 1976 года постройки, 
начался в 2022 году по по-
ручению губернатора Иго-
ря Кобзева в рамках госу-
дарственной региональной 
программы «Развитие обра-
зования». Из областного и 
местного бюджетов было вы-
делено более 100 млн рублей. 

За время проведения работ 
поменяли кровлю, устано-
вили новые окна и двери, в 
детском саду появились по-
жарные лестницы со второго 
этажа. Заменены электропро-
водка, система отопления, 
канализация, вентиляция, 
проведены внутренние отде-
лочные работы. Для детского 
сада по национальному про-
екту «Демография» на сумму 
более 900 тыс. рублей при-
обрели необходимое игровое 
оборудование. И уже 1 ноября 
220 воспитанников вернутся 
в родные стены.

- Капитальный ремонт «Бе-
резки» - мое предвыборное 
обещание, которое я дал, 
баллотируясь на пост мэра 
района. Работа проделана 
огромная и невероятно тя-
желая. К решению этой зада-
чи мы привлекли все уровни 
власти. Дважды объект по-
сещал губернатор Иркутской 
области Игорь Иванович 
Кобзев, трижды - председа-

тель Правительства региона 
Константин Борисович Зай-
цев, большую помощь оказа-
ли депутат Государственной 
Думы Александр Якубовский 
и депутат Законодательного 
Собрания Тимур Ринатович 
Сагдеев. Отдельное большое 
спасибо нашему подрядчи-
ку Виктору Анатольевичу 
Бояркину за качественно 
проведенную работу в уста-
новленный срок. Уверен, что 
и ребятишкам, и работни-
кам будет очень комфортно 
в обновленном здании. Но 
на этом работы не оканчи-
ваются, нам предстоит бла-
гоустроить территорию и 
установить новые игровые 
формы и теневые навесы. 
Они закуплены по програм-
ме «Народные инициативы», 
- сказал Александр Дубровин.

В свою очередь родители 
воспитанников детского сада 
выразили большую благодар-
ность в адрес администрации 
Братского района 

Региональная поддержка

Сегодня 8 образовательных 
организаций Братского рай-
она участвуют в реализации 
Концепции развития непре-
рывного агробизнес-образо-
вания на сельских террито-
риях Иркутской области с 
2018 года. 

В работе важным факто-
ром для них является ре-
гиональная поддержка, в 
частности, предоставление 
субсидий пилотным пло-
щадкам проекта на приоб-

ретение средств обучения и 
воспитания.

В 2023 году планируется 
очередное предоставление 
субсидий Александровской, 
Ключи-Булакской, Кобин-
ской, Илирской № 2, Кежем-
ской, Кардойской, Тармин-
ской школам и Дому детского 
творчества. Общая сумма со-
ставит более 2 млн рублей. 

Поддержку агробизнес-об-
разование в Братском рай-
оне получает не только на 

региональном уровне. В 
рамках года педагога и на-
ставника ПАО «Сбербанк» 
по собственной инициативе 
весной приобрело две но-
вые теплицы, которые раз-
местились на территории 
Покоснинской и Большео-
кинской школ.

Школьная теплица — это 
лаборатория по изучению 
растений. Дети могут позна-
комиться с важной частью 
сельского хозяйства — выра-
щиванием ранних овощей в 
защищенном грунте, приоб-
ретут навыки исследователь-
ской работы с растениями.

Летом теплицы уже были 
испытаны, в рамках проф-
риентационных смен школь-
ники при поддержке своих 
наставников вырастили пер-
вый урожай томатов и пер-
цев.

В будущем теплицы станут 
важной частью в реализа-
ции инновационных агро-
бизнес-проектов, которые 
были разработаны образо-
вательными организациями 
в этом году.

Неотъемлемая часть жизни 
ребенка

При содействии Иркутско-
го отделения № 8586 ПАО 
«Сбербанк» для воспитан-
ников детского сада «То-
полек» в Большеокинском 
приобрели новое игровое 
оборудование: куклы, ма-
шинки (спец техника), игро-
вой модуль  «Магазин «Су-
пер-маркет», бизидорды, 
песочные наборы, пазлы 
разной тематики, мячи и ку-
бики. «Тополек» посещают 
30 детей, они занимаются в 
двух разновозрастных груп-
пах: младшей и старшей. 
Игрушки, на общую сумму 
20 тысяч рублей, передали 
ребятишкам.

Родители, дети и коллек-
тив детского сада «Тополек» 
благодарны за добрые серд-
ца и отзывчивость благотво-

рителям.
- Благотворительная по-

мощь детскому саду име-
ет огромное значение. Мы 
вместе дарим ребятишкам 
детство, делаем его ярче и 
разнообразнее. Игрушки для 
ребенка — это неотъемлемая 
часть жизни. С их помощью 
малыши познают окружа-
ющий мир, развиваются, 
учатся фантазировать. По-
могают они и воспитателям 
в педагогической деятельно-
сти. Благодарю региональ-
ного директора ПАО «Сбер-
банк» Артура Альфредовича 
Сальманова и руководителя 
направления прямых про-
даж Ольгу Викторовну Шут-
ко за оказанную помощь, - 
сказал мэр Братского района 
Александр Дубровин.

Учителя - учителям
В Братском районе прошла Большая учительская неделя. 

В течение недели педагоги принимали участие в различных 
профессиональных мероприятиях. 

На базе Вихоревской школы 
№ 101 прошли мастер-классы, 
в которых принимали участие 
молодые педагоги Братского 
района «Молодые молодым». 
Также состоялся фестиваль 
эффективных практик среди 
советников директоров по вос-
питанию.

Еще в рамках фестиваля 
прошел круглый стол, где со-
ветникам была дана возмож-
ность задать самые волную-
щие вопросы и получить на 
них ответы.

На базе Вихоревской школы  
№ 2 прошел муниципальный 
конкурс для классных руко-
водителей «Самый классный 
классный».

По оценкам жюри I место за-
няла Нина Быкасова, учитель 
Прибойновской школы, II место 
- Наталья Митюкова, учитель 
Тарминской школы, III место 
- Лидия Сыскина, учитель Тар-

минской школы, IV место - Ва-
лерия Деник, учитель Вихорев-
ской школы № 1.

Закончилась Большая учи-
тельская неделя концертом, 
посвященным Дню учителя. В 
Покоснинской школе собра-
лись 170 руководителей и педа-
гогов из поселений Братского 
района.

Состоялось торжественное 
чествование ветеранов и пе-
дагогических династий. По-
четными грамотами и бла-
годарственными письмами 
наградили педагогов, а также 
участников акции «Одна про-
фессия на двоих».

- Большая учительская не-
деля в Братском районе ста-
нет традиционной и более 
расширенной площадкой с 
целью обмена опытом среди 
педагогов, - отметила Елена 
Ахметова.

Представители ПАО «Сбербанк»
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          Человек, которому до всего было дело
23 октября исполнилось 100 лет со дня рождения одного из самых выдающихся жителей Братского района – Григория Борисовича Беломестных. Для людей стар-

шего поколения его имя стало символом неимоверного трудолюбия, исключительного организаторского таланта и трепетного отношения к людям.

Родился Григорий Борисович 
23 октября 1923 года в дерев-
не Большая Када Братского 
района. Современники вспо-
минают, что деревня отлича-
лась крайней бедностью быта, 
но невероятной душевной ще-
дростью жителей. И эту отли-
чительную черту своей малой 
родины Григорий Борисович 
пронес через всю жизнь.

Сначала его судьба ничем 
примечательным не отлича-
лась. Когда пришло время 
– пошел в школу. В 1939 году 
поступил в Иркутский торго-
вый техникум. В 1940-м – ра-
ботал простым колхозником 
в Большой Каде. В 1942 году 
война постучалась и в его дом 
– он вступил в ряды Красной 
Армии. Служил в Забайкаль-
ском военном округе, в 1945 
году сражался с Квантунской 
армией Японии. Был награж-
ден медалью «За победу над 
Японией». Позже ему при-
своили орден Отечественной 
войны II степени. Видимо, 
именно в армии и раскрылся 
организаторский талант Гри-
гория Борисовича. Шутка ли, 
призваться простым красно-
армейцем, а демобилизовать-
ся через 4 года уже в звании 
майора.  

Вернувшись на родину, он 
решил связать свою судьбу с 
народным образованием. На-
чинал с должности завуча в 
Больше-Лугской и Больше-Ка-
динской начальных школ, 
затем назначен директором 
Больше-Кадинской семилет-
ней школы. После затопления 
Братского водохранилища 
Большая Када была пересе-
лена в Калтук. Здесь он также 
возглавил школу, которой ру-
ководил до 1965 года. И она 

считалась лучшей не только в 
районе, но и в области. Успех 
заключался в умелом подборе 
и воспитании кадров, умении 
передать им любовь к детям, 
родному краю, привычку к 
труду, в общем, всего, чем 
была богата его душа. В 1959 
году без отрыва от работы 
окончил Иркутский педаго-
гический институт по специ-
альности "Преподаватель 
истории". За эти годы создал 
семью, в которой родились 
два сына и две дочери.

В 1965 году Григория Бори-
совича избрали заместителем 
председателя Братского рай-
исполкома. Как вспоминает 
его дочь Татьяна Григорьевна 
Просянова, для семьи это стало 
большой неожиданностью.

- Мы очень хорошо жили 
в Калтуке, родные, друзья, 
близкие…  И тут оказывает-
ся предстоит переезжать в 
Братск. Как? Куда? С четырь-
мя детьми в совершенно не-
знакомое место! Мы очень 
не хотели уезжать. Я не знаю, 
была ли у папы возможность 
отказаться, но он никогда не 
боялся трудностей и, я ду-
маю, не отвернулся бы от 
такого доверия, которое ему 
оказали земляки, - говорит 
Татьяна Григорьевна.

В 1969 году Григория Бори-
совича избрали председате-
лем районного исполкома. И 
с этого момента раскрылись 
все его таланты. Хоть Брат-
ский район и считался сель-
скохозяйственным, здесь 
работало много промышлен-
ных предприятий. Здесь ему 
пригодилось его нестандарт-
ное мышление, умение разби-
раться в различных вопросах. 
Естественно, чтобы управлять 

такой махиной, приходилось 
много работать. Он изъездил 
весь район, знал все хозяйства 
и предприятия. Вездесущий и 
всем необходимый, он всегда 
был в центре внимания. Но 
всегда для него главным были 
люди. С ними он работал с 
умом и тактом, быть вместе 
с ними, испытывать то же, 
что испытывают они, – стало 
нормой жизни. Своим бога-
тым жизненным опытом он 
щедро делился с молодежью 
и с любым, кто нуждался в 
помощи. Те, кому довелось с 
ним работать, были уверены, 
что для него нет неразреши-
мых проблем. Но несмотря на 
крайнюю занятость, он всегда 
находил время для семьи.

- Он всегда был вниматель-
ным и заботливым отцом и 
мужем. В Калтуке жили, все 
хозяйственные работы успе-
вал выполнить. Да и в городе 
без дела не сидел. Нас, детей, 
очень любил, а когда появи-
лись внуки, а у него их 10, в 
них вообще души не чаял. Его 
вечер начинался с того, что 
он обзванивал всех внуков. 
Спрашивал, как дела, как уче-
ба, у тех, кто уже в школу хо-
дил, что кушал. Если внук на 
что-то ему пожаловался, тут 
приглашает к трубке родите-
ля и выясняет, почему ребе-
нок недоволен, - вспоминает 
Татьяна Григорьевна.

Так за заботами и хлопота-
ми подошло время уходить 
на заслуженный отдых. Одна-
ко попенсионерствовать ему 
не удалось. В 1985 году новый 
руководитель района Сер-
гей Иннокентьевич Степанов 
пригласил его на должность 
старшего инспектора по ос-
новным вопросам. А в 1989 

году Григорий Борисович воз-
главил Братский районный 
Совет ветеранов ВОВ и труже-
ников тыла. Где и проработал 
до 1998 года. Есть и еще одно, 
очень характеризующее это-
го человека обстоятельство: 
Григорий Борисович ушел из 
жизни ранним утром 5 марта 
1998 года … собираясь на ра-
боту. Его большое сердце оста-

новилось. Но остались те, кто 
достойно продолжил его дела.

За свою долгую и насыщен-
ную трудовую жизнь Григо-
рий Борисович стал кавале-
ром орденов «Знак Почета» и 
Трудового Красного Знамени, 
ему присвоено звание "Вете-
ран труда", а в 1996 году – "По-
четный гражданин Братского 
района". 

Активисты Братского района приняли участие в работе 
форума сельской молодежи Иркутской области 

Около 100 человек из 13 районов Приангарья приняли участие в форуме сельской молодежи, который впервые прошел в Иркутске на базе регионального Дома 
молодежи. Это студенты, молодые специалисты, работники учреждений культуры, образования и других. 

Форум организован мини-
стерством по молодежной по-
литике Иркутской области в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Молодежь Рос-
сии» национального проекта 
«Образование» при поддерж-
ке Росмолодежи в рамках суб-
сидии «Регион для молодых». 

Цель форума - создать ус-
ловия для повышения соци-
ально-экономической актив-

ности сельской молодежи, 
а также определение форм 
сотрудничества органов го-
сударственной власти, обра-
зовательных организаций, 
молодежных общественных 
организаций в работе по соци-
альному развитию сельских 
территорий, формирование 
кадрового резерва агропро-
мышленного комплекса. 

Братский район, при под-

держке отдела культуры, мо-
лодежной политики и спорта, 
представляли инструктор-ме-
тодист по молодежной поли-
тике Администрации Тангуй-
ского сельского поселения, 
председатель молодежного 
парламента Братского района 
Нина Гаврилова, учитель ан-
глийского языка Кежемской 
школы Екатерина Корнеева 
и специалист администрации 
Вихоревки, депутат молодеж-
ного парламента Братского 
района Алина Шибико. 

Программа форума, рассчи-
танная на два дня, состояла 
из двух блоков: проектного и 
образовательного. В первом 
блоке молодые люди прини-
мали участие в разработке 
проектов, направленных на 
повышение социальной и 
экономической активности 
сельской молодежи, созда-
ние своего бизнеса. Образо-
вательный блок включал в 
себя мастер-классы, лекции, 
стратегические сессии, на-
правленные на личностный 
и профессиональный рост 

участников форума. 
В этом им помогали пред-

ставители профильных ми-
нистерств, Иркутского го-
сударственного аграрного 
университета и Иркутского 
аграрного техникума. Было и 
мероприятие в форме откры-
того диалога с губернатором 
Иркутской области Игорем 
Кобзевым. 

Ребята задавали вопросы, 
касающиеся развития инфра-
структуры для молодежи на 
местах, кадровой обеспечен-
ности в муниципальных об-
разованиях, состояния соци-
альных объектов, экологии, 
поддержки сельской молоде-
жи и др. Часть вопросов будет 
рассмотрена дополнительно 
при участии специалистов 
профильных министерств, 
членов молодежного прави-
тельства и молодежного пар-
ламента. 

Итогом стала разработка 
участниками 50 проектов, 
направленных на развитие 
сельских территорий Иркут-
ской области. 

- Вижу, что среди участни-
ков форума – действительно 
заинтересованная молодежь. 
Ребята, которые стремят-
ся развивать жизнь на селе, 
делать ее комфортнее. Та-
кие мероприятия помогают 
инициативным людям встре-
титься, обменяться мнения-
ми, найти новые решения, 
Уверен, что вместе мы смо-
жем создать благоприятные 
условия для развития сель-
ской молодежи, поддержать 
молодых предпринимателей 
и способствовать улучшению 
качества жизни в наших се-
лах, - отметил в своем высту-
плении Игорь Кобзев. 

Как рассказала Екатерина 
Корнеева, в подобном меро-
приятии она участвовала впер-
вые и его масштаб ее поразил. 

- Было очень интересно по-
работать с молодежью в та-
ком формате. Узнали много 
нового, что в «глубинку» не 
доходит. Что-то взяли для 
себя, что-то усвоили для ра-
боты. Мне очень понрави-
лось, - говорит она.

ЛЮДИ РАЙОНА
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Озерный отметил 65 лет

Озерный начали строить в 
1958-1959 годах. Однако из-
вестен он с первой половины 
XIX  века – здесь на горе Руд-
ной каторжане и ссыльные 
добывали железную руду, ко-
торую сплавляли  на Никола-
евский завод (с. Долоновка).

Краеведы считают, что на-
звание свое поселок получил 
благодаря озеру, на берегах 
которого он расположен.

В середине прошлого века 
первые жители устраивались 
на житье во времянках - по-
луземлянках. Первая улица, 
которая начиналась строить-
ся в поселке, - Центральная. 
Дома были сборно-щитовые, 
детали которых привозили 

с Бирюсинского домострои-
тельного комбината.

В 1961 году в поселке стро-
ились электростанция, баня 
на 30 человек с прачечной, 
гараж на 6 автомашин, двух-
квартирные и четырехквар-
тирные жилые дома. Строи-
тельный кирпич давал завод 
в поселке Булак. Расход кир-
пича за апрель 1963-го соста-
вил 10 тысяч 100 штук. В это 
время строился гараж на 14 
автомашин, фельдшерско-а-
кушерский пункт, детсад на 
50 мест и жилой двухквар-
тирный дом на аэродроме. 
B 1964 году построен про-
сторный Дом культуры, его 
зрительный зал вмещал 400 

человек.
С тех пор многое измени-

лось, нет уже и большого клу-
ба, нет аэропорта, но жизнь в 
поселке не утихает.

В прошлом году по партий-
ному проекту партии «Еди-
ной России» возвели спор-
тивную площадку. В детском 
саду заменили входную груп-
пу, закончили разработку 
ПСД на частичный капиталь-
ный ремонт. В бюджете рай-
она на 2024 год предусмотре-
ли средства на разработку 
ПСД на проведение ремон-
та в школьном спортзале. В 
рамках реализации програм-
мы «Развитие ЖКХ и повы-
шение энергоэффективности 
в Иркутской области» приоб-
ретена новая дизельная элек-
троустановка.

В честь юбилея для жителей 
поселка состоялся большой 
праздничный концерт. 

- Поздравляю жителей с юби-
леем малой родины! Считаю, 
что у Озерного большие пер-
спективы и желаю, чтобы раз-
вивалась его экономика, поя-
вились новые туристические 
маршруты в этих красивей-
ших местах. А администра-
ция района со своей сторо-
ны продолжит прилагать все 
усилия для решения текущих 
задач и вместе мы добьемся 
успеха во всех наших начина-
ниях, - отметил мэр Братского 
района Александр Дубровин.

В честь ратных подвигов

В Озерном торжественно от-
крыли обновленный  мемори-
ал участникам Великой Оте-
чественной войны. Стоявший 
ранее на этом месте обелиск 
не соответствовал определе-
нию «Памятник Победы» и в 
2021 году за счет средств об-
ластного бюджета здесь был 
установлен новый мемориал 
с барельефом, где значатся 
63 фамилии бойцов. Требо-
валось благоустроить приле-
гающую территорию. В 2023 
году в рамках Федеральной 

партийной программы пар-
тии «Единая Россия» «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий» у мемориала 
уложили плитку, установили 
лавочки,урны и флагштоки,по 
периметру появились краси-
вые фонари.

- Пусть мемориал будет ме-
стом, куда на праздники, да 
и не только, жители смогут 
приходить, приносить цветы 
и вспоминать ратные подви-
ги наших дедов и прадедов,- 
сказал Александр Дубровин.

Главный подарок для пожилых – 
внимание и забота

В России Декада пожилых 
людей отмечается с 1992 года. 
Она учреждена для того, что-
бы проблемы, затрагивающие 
старшее поколение,  были ус-
лышаны обществом. А про-
водится она в октябре неслу-
чайно: бытует мнение, что 
старость – это золотое время, 
осень, как известно, тоже на-
зывают золотой порой, поэто-
му и было решено выделить 
старшему поколению специ-
альные дни в самый разгар 
осеннего сезона.

И в эти дни во всех поселе-
ниях Братского района для 
пенсионеров  были подготов-
лены праздничные концер-
ты «Как молоды мы были», 
выставки изобразительного 
и декоративно-прикладного 
искусства, ярмарки. Ветера-
нов поздравляли главы по-
селений, депутаты районной 
Думы, дошкольники и школь-
ники. Были организованы 

чаепития, где люди старшего 
поколения поделись с ребята-
ми воспоминаниями о людях 
и событиях в своей жизни. 
Ветеранов, которые по со-
стоянию здоровья не смогли 
посетить праздничные ме-
роприятия, поздравляли на 
дому руководители и  активи-
сты ветеранских организаций 
поселений, школьники дари-
ли подарки и изготовленные 
своими руками.

В адрес ветеранов было ска-
зано много теплых слов бла-
годарности за  их активную 
жизненную позицию, за вос-
питание молодежи.

- Сегодня наши ветераны на-
ходят себя в творчестве. Кто-
то пишет стихи, кто-то рисует 
картины, кто-то вышивает, 
вяжет теплые вещи  для сво-
их близких, друзей,  вклады-
вая в них свою  любовь. Пле-
тут сети для участников СВО, 
оказывают им материаль-

ную и моральную поддерж-
ку. Братский районный совет 
ветеранов выражает слова 
благодарности спонсорам, 
главам поселений, руководи-
телям учреждений культуры 
и образования за  доброту, 
внимание и заботу о старшем 
поколении, о тех, кто своим 
самоотверженным трудом 
поднимал экономику района, 
области, строил дома, школы, 
больницы, объекты соцкульт-
быта, - сказала председатель 
Совета ветеранов Братского 
района Клара Наукович.

Завершающим Декаду по-
жилого человека мероприя-
тием была встреча с активом 
ветеранского движения в Ви-
хоревке. Председатель Думы 
Братского района Светлана 
Коротченко, председатель 
Совета ветеранов Клара На-
укович и директор Управ-
ления социальной защиты 
населения по Братскому рай-
ону Людмила Залицаева по-
здравили самых активных 
председателей первичных ор-
ганизаций Вихоревки, побла-
годарили за труд, совместное 
взаимодействие и помощь в 
решении вопросов старше-
го поколения. В завершение 
встречи всем активистам 
были вручены сертификаты 
на получение бесплатных па-
рикмахерских и маникюрных 
услуг, которые предоставили 
предприниматели Анжелика 
и Юлия Прудниковы и Екате-
рина Краева, заключившие со-
циальные контракты с Управ-
лением соцзащиты.

«Культура малой Родины» 
в действии

В Илире и Калтуке произошли 
долгожданные события – для 
селян свои двери распахнули 
обновленные культурно-досу-
говые центры.

В Илире в здании КДЦ отре-
монтировали электропровод-
ку, электроосвещение, кровлю, 
ступени, заменили светиль-
ники, покрасили полы, стены, 
потолки, радиаторы, уложили 
линолеум, заменили обои. Ра-
боты провели в рамках Феде-
рального партийного проекта 
«Культура малой Родины», 
координатором которого яв-
ляется Сенатор Российской 
Федерации Андрей Чернышев. 
Общая сумма контракта – 2,6 
млн рублей.

Кроме того, в рамках Госу-
дарственной программы Ир-
кутской области «Развитие 
культуры» было обновлено 
материально-техническое ос-
нащение культурно-досугово-
го центра. Из регионального 
бюджета выделили 1,2 млн ру-
блей, на которые приобрели 
звуковую аппаратуру и обору-
дование, электронно-вычис-
лительную технику, мебель, 
сценическое оборудование, 
декорации, световое оборудо-
вание и оргтехнику.

В КДЦ работают 15 творческих 
объединений - театральным, 
вокальным, хореографическим 

и прикладным творчеством за-
нимаются более 160 человек. 
Ежегодно проводятся более 
350 мероприятий для взрос-
лых и детей, которые посеща-
ют более 13 тысяч человек.

В Калтукском культурно-до-
суговом центре в рамках Феде-
рального партийного проекта 
партии «Единая Россия» «Куль-
тура малой Родины» поменяли 
кровлю, провели внутренние 
отделочные работы в фойе и 
зрительном зале, отремонти-
ровали технические помеще-
ния второго этажа и актовый 
зал, заменили светильники.  
Стоимость составила более 3 
млн рублей.

Также за счет средств бюдже-
та Братского района в здании 
обустроили теплый туалет.

В КДЦ работают 16 клубных 
формирований, где занима-
ются 250 детей и взрослых. 
Только в текущем году коллек-
тив провел 165 мероприятий, 
общее количество посещений 
превысило 8,5 тысячи. 

- В 2023 году по проекту "Куль-
тура малой Родины" ремонт 
проведен в 6 культурно-досу-
говых центрах, 4 уже присту-
пили к работе, еще 2 готовятся 
к открытию в ноябре, - сказала 
начальник отдела культуры, 
молодежной политики и спор-
та Светлана Коновалова.
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Для того, чтобы перевести средства, не нужно вводить никаких 
реквизитов. Зайдите в приложение «Сбербанк Онлайн» или при-
ложение другого банка, нажмите на значок для считывания QR-ко-
да (в левом верхнем углу). После считывания кода укажите сумму, 
которую вы хотите перевести, и подтвердите перевод. Каждый 
может внести свой вклад в победу!

Нам есть чем удивить
Делегация Братского района приняла участие в 25-й международной туристской выставке 

«БайкалТур» в Иркутске. Всего на выставку приехали более 100 команд из Иркутской и Новоси-
бирской областей, Республики Бурятия, Алтайского края, Владивостока, Москвы и Кореи.

В рамках мероприятия были 
представлены услуги туропе-
раторов, санаторно-курортный 
отдых, центры отдыха и раз-
влечений, экскурсии, детские 
и семейные лагеря, гостиницы, 
турбазы, рестораны, гастроно-
мические туры, транспортные 
услуги, сувенирная продукция. 
Также прошли кулинарные 
баттлы, интерактив от стрел-
кового клуба, выставка тури-
стической техники, розыгрыш 
подарков и многое другое.

Команда Братского район во 
главе с мэром Александром 
Дубровиным  на выставке 
представила туристические 

возможности района, в том 
числе село Дубынино.

– Село обладает очень интерес-
ной историей – под ангарскими 
водами возле села обнаружены 
древние писаницы и стоянка 
древнего человека. Визитной 
карточкой села являются Дубы-
нинские столбы – уникальный 
ландшафтный памятник приро-
ды и Ангарский каньон, – отме-
тил Александр Дубровин.

В рамках выставки прошел  
форум «Время отдыхать на 
Байкале», где обсуждались са-
мые актуальные темы турист-
ской отрасли, велись оживлен-
ные дискуссии.

– В Братском районе активно 
проводятся событийные меро-
приятия. Многие из них стали 
уже традиционными, а какие - 
то проводятся впервые, но по 
отклику и реакции гостей мы 
понимаем, что будем прово-
дить эти мероприятия еще не 
раз. Было приятно наблюдать, 
что стенд Братского района 
пользовался спросом. Посе-
тители внимательно рассма-
тривали нашу презентацию, 
с интересом слушали описа-
ние и задавали свои вопросы. 
Удивлять нам действитель-
но есть чем. Мы открыты ко 
всем, у кого есть идеи по раз-
витию туризма, а также гото-
вы рассмотреть предложения 
заинтересованных лиц по лю-
бым направлениям инвести-
ционной деятельности, – под-
черкнул Александр Дубровин. 
Первый заместитель предсе-
дателя правительства регио-
на Руслан Ситников высоко 
оценил экспозицию и выразил 
уверенность в успехе Братско-
го района в развитии туризма.

По итогам выставки «Байкал-
Тур» администрацию Братско-
го района за активное участие 
отметили Благодарностью и 
Дипломом.

Барчим подключен
Жители деревни Барчим те-

перь могут пользоваться сото-
вой связью и интернетом. Об 
этом говорили на встрече мэр 
Братского района Александр 
Дубровин и руководитель 
подразделения Tele2 в Брат-
ске Анастасия Яуфман. По 
программе «Устранение циф-
рового неравенства» в этом 
году устойчивая сотовая связь 
и интернет 2G и 4G появятся 
в Новодолоново и Кумейке. 
Там уже установлены вышки, 
проложены волоконно-опти-
ческие линии связи. Сейчас 
идет процесс проверки сиг-
нала связи и скорости интер-
нета. После чего все данные 
будут переданы в головное 
управление Tele2, и начнется 
подключение.

Всего на сегодняшний день в 
Братском районе по програм-
ме «Устранение цифрового 
неравенства» связь и интер-
нет подключены в 9 населен-
ных пунктах. Прибойный, 

Карахун и Сахорово вошли в 
ТОП-24 населенных пунктов 
на подключение связи в 2024 
году. Сейчас специалисты вы-
ясняют все исходные техни-
ческие возможности, в дека-
бре будет объявлен итоговый 
список населенных пунктов, 
которые подключат к связи.

– Обсудили тему подключе-

ния наших отдаленных по-
селков. Каждый рассмотрели 
индивидуально, проговорили 
все сложности и стоимость 
решения задачи. Был рад про-
веденной встрече и рассчиты-
ваю на дальнейшее сотруд-
ничество на благо жителей 
Братского района, – расска-
зал Александр Дубровин.

Спасибо от всех нас! 
Мэр Братского района Александр Дубровин встретился с 

участником специальной военной операции Александром Бой-
цовым, который сейчас находится в отпуске. Примечательно, 
что Александр - житель Братска и этой встрече предшествовала 
одна история. 

В августе группа бойцов, на-
ходящихся в зоне проведения 
СВО, в том числе и Александр, 
записала видеообращение с 
просьбой передать им легковой 
автомобиль, который крайне 
необходим для выполнения бо-
евых задач. Обращение попало 
к председателю Совета ветера-
нов Афганистана и боевых дей-
ствий Игорю Парахневичу. Он в 
свою очередь обратился к мэру 
района с просьбой помочь пар-
ням. Александр Сергеевич опе-
ративно эту просьбу выполнил, 
военнослужащим отправили 
автомобиль «Нива». И теперь, 
пользуясь возможностью, Алек-
сандр приехал лично передать 
слова благодарности бойцов за 
неоценимый подарок. 

- Это очень важное для нас 
приобретение, «Нива» уже при-
несла большую пользу. Дело в 
том, что мы работаем снайпе-
рами. И когда нужно выдви-
нуться на позиции, ребята из 
других подразделений неохот-
но берут с собой снайперов 
на «броню» - их можно легко 
опознать по специфическому 
вооружению, например, с дро-
на. И тогда за этой «броней» 
начинается настоящая охота. 
И на грузовике перемещаться 
не всегда удобно, их тоже ча-
стенько обстреливают. Да и по 
каким-то своим нуждам гру-
зовик гонять не будешь. А вот 
гражданская машина привле-
кает меньше внимания – там 
много кто на «Нивах» ездит. Да 
и в случае обнаружения вряд 
ли кто-то станет ради такой 
маленькой цели тратить до-
рогой боеприпас. Теперь у нас 
нет проблемы незамеченными 
прибыть на позиции, да и вооб-
ще «Нива» помогает во многих 
делах. Более того, когда нам ее 
доставили, внутри мы обнару-
жили еще много нужных и по-
лезных вещей. И наша радость 
была просто безграничной. Мы 
с парнями записали видеооб-
ращение со словами благодар-
ности Александру Сергеевичу 
Дубровину и Игорю Витальеви-
чу Парахневичу за неоценимую 
помощь. Но мы люди военные, 
красиво говорить не умеем, и 
как-то сразу нужных слов по-

добрать не смогли. Обращение 
сумбурным таким получилось. 
Парни даже расстроились. И 
я им пообещал, что когда буду 
в отпуске, лично передам их 
слова Александру Сергеевичу. 
И вот сегодня я свое обещание 
выполнил, - рассказал Алек-
сандр Бойцов. 

Рассказал он немного о служ-
бе и житье-бытье, о причинах, 
по которым отправился в зону 
проведения СВО, о том, когда, 
по его мнению, она закончится. 

- Я срочную служил снайпе-
ром, приобрел нужные навыки. 
Потом работал в полиции, где 
тоже многому научился. Сейчас 
я на пенсии. Но всегда увлекал-
ся пулевой стрельбой, люблю 
охоту. И подумал, что мои зна-
ния пригодятся на передовой. 
Так и заключил контракт. Прав-
да, жену почти год убеждал, 
что это необходимо сделать. 
Бытовые условия у нас хоро-
шие. Тем более, что наш стар-
шина ну очень хозяйственный 
мужик, у нас все есть. Парням, 
с которыми служу, кому 40 лет, 
кому больше. Люди взрослые, 
опытные, со всей страны в под-
разделении собрались. Все до-
бровольцы, понимают, за что 
сражаются. А СВО завершится 
сразу, как только противнику 
перестанут поставлять запад-
ное вооружение. Да и все рав-
но, думаю, что уже в следую-
щем году все закончится. Им 
против нас не выстоять, - гово-
рит Александр. 

На память о встрече Алек-
сандр Дубровин подарил бойцу 
флаг Братского района и шев-
рон с гербом.

Идем Родину защищать 
В октябре еще 14 доброволь-

цев из Вихоревки, Прибреж-
ного, Шумилово, Кузнецовки, 
Наратая, Кобляково, Турмы и 

Калтука отправились на пункт 
сбора, чтобы заключить кон-
тракты с Министерством обо-
роны РФ и встать на защиту Ро-
дины. И весь Братский район 
гордится своими земляками, 
решившими принять участие 
в специальной военной опе-
рации. Их провожали родные 
и друзья, главы поселений и 
сотрудники администрации 
Братского района. Стало до-
брой традицией вручать муж-
чинам флаг района, а теперь 
специально для них отшили 
шевроны с гербом.
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

Победили «Сибирского Дракона» 
В Ангарске прошел регио-

нальный турнир по кикбок-
сингу «Сибирский Дракон». 
На ринг вышли около 200 луч-
ших бойцов от 8-и до 17-и лет. 
Бойцы выступали в лайт-кон-
такте и кик-лайт контакте. На 
соревнования приехали спор-
тсмены из Иркутска, Тулуна, 
Ангарска, Зимы, Усть-Илим-
ска и Вихоревки. Спортив-
ную школу Братского района 
представляли 19 кикбоксеров. 

Юноши завоевали 23 медали: 7 золотых, 6 серебряных и 10 брон-
зовых. Глеб Овчинников получил специальный приз за луч-
шую технику. 

 Впереди у ребят отборочные соревнования на Чемпионат и 
Первенство Сибирского Федерального округа, которые пройдут 
в марте 2024 года.

Тренируют спортсменов Александр Скоб и Гоар Закарян.

Муниципальный шашечный турнир для дошкольников состо-
ялся в Вихоревке на базе в д/с «Сказка»

В состязании приняли участие 
5 команд из детских садов «Лу-
чик», «Умка», «Сказка», «Звез-
дочка», «Малышка». В честном 
бою на шашечных досках луч-
шими стали дошкольники из 
детского сада «Умка», 2 место 
заняла команда «Звездочки», 3 
место у ребят из «Лучика». За-
вершилось мероприятие торже-
ственным награждением участ-
ников, призеров и победителей.

На территории СК «Таежный» состоялась церемония вруче-
ния знаков отличия Всероссийского физкультурно-спортив-
ного комплекса «Готов к труду и обороне»

В торжественной обстанов-
ке были вручены 11 золотых 
знаков отличия, 3 – серебря-
ных и 1 – бронзовый. Само-
му младшему спортсмену, 
удостоенному знака отличия, 
исполнилось 7 лет, самому 
возрастному – 65. Всего же на 
Братский район пришло 90 
знаков отличия, которые бу-
дут вручены в поселениях.

После награждения, тут же, на стадионе спорткомплекса «Та-
ежный», 40 спортсменов сдали первый этап ГТО (легкоатлетиче-
ская дисциплина).

А в п. Зяба состоялся прием нормативов комплекса «Готов к 
труду и обороне» среди школьников 6-17 лет. Испытания прошли 
50 участников из Кежемского, Боровского, Зябы и Мамыря. 

Знай наших!
Участие в открытом турнире по кикбоксингу в Братске на базе Спортивно-оздоровительного 

комплекса «Чемпион» Братского района приняли 12 кикбоксеров из Вихоревки. 
Всего на ринг вышли 70 

сильнейших участников из Ту-
луна, Усть-Илимска, Братска. 
В разных весовых категориях 
и разделах – фулл с лоукиком 
и кик-лайт – вихоревчане за-
воевали 14 наград: 5 золотых, 
5 серебряных и 4 бронзовые 
медали.

Лучше всех из вихоревчан 
выступил Алексей Зуев – боец 
удостоился двух первых мест 
в разных разделах. Давид 
Борисов, Ярослав Смирнов и 
Глеб Овчинников также стали 
чемпионами в своих весовых 
категориях. Причем в активе 
Глеба есть еще и одна бронзо-
вая медаль.

Серебряными призерами со-
ревнований стали Сергей Со-
колов, Никита Какухин, Данил 

Половинкин, Семен Терещук и 
Ильгизар Галеев.

"Бронзу" увезли домой Ми-
рон Колесников, Даниил Руса-

ков, Семен Терещук.
Тренируют ребят Гоар Зака-

рян и Александр Скоб.

Отличное выступление
Воспитанник Спортивной 

школы Братского района 
Матвей Копачев  завоевал 5 ме-
далей на открытом Кубке Са-
янска по плаванию. В заплывах 
разным стилем на дистанции 
50 метров участвовало более 
340 юных пловцов 2010 - 2015 
г.р. из Иркутска, Ангарска, Ше-
лехово, Саянска, Усолья-Сибир-
ского, Свирска, Тулуна, Заларей, 
Черемхово и Читы. Братский 
район представляли 9 пловцов 
из Вихоревки. Матвей Копачев 
в своей возрастной группе стал 
обладателем золотой медали в 
заплыве на спине. Кроме этого, 
в рамках Кубка вихоревчанин 
завоевал серебряные медали в 
четырехборье и в заплыве бат-
терфляем. И бронзовые награ-
ды в стартах вольным стилем и 
брассом. Тренирует спортсме-
на Маргарита Узянбаева.

Память тренеров почтили игрой
В Вихоревке прошел трехдневный Х турнир памяти тренеров Братского района Василия Чистя-

кова и Игоря Бердникова по мини-футболу среди юношей 2010-2011 годов рождения.

В традиционных соревнова-
ниях приняли участие восемь 
команд из Вихоревки, Брат-
ска, Тулуна, Усть-Илимска, 
Чунского и Турмы. В этом году 
впервые команды разделили 
на две лиги: «Золотую» и «Се-
ребряную».

Победу в «Золотой лиге» 
одержала команда «Таеж-
ный» из Вихоревки. Команда 
«Юность» из Чунского усту-
пила в финале хозяевам пло-
щадки и заняла второе место. 
За третье место боролись две 
тулунские команды. В итоге 

первая команда Тулуна юно-
шей 2010 г.р. с минимальным 
отрывом обыграла земляков 
2011 г.р. и завоевала бронзо-
вые медали.

Лучший игроком турнира 
стал Андрей Петраков («Та-
ежный», Вихоревка), лучшим 
защитником - Демид Овчин-
ников («Таежный»), лучшим 
нападающим назвали Макси-
ма Минаева (Чунский), луч-
шим вратарем - Кирилла Ка-
земирова (Тулун).

В «Серебряной лиге» 1 ме-
сто завоевал «Байкал» (Усть - 

Илимск), 2 место – «Сибиряк» 
(Братск), 3 место – Спортив-
ная школа Братского района.

Лучшим игроком признан 
Матвей Свистулин («Байкал», 
Усть-Илимск), лучшим напада-
ющим - Денис Коваленко («Си-
биряк», Братск), лучшим врата-
рем - Игнат Пешин (Спортивная 
школа Братского района).

Организаторы турнира - от-
дел культуры, молодежной 
политики и спорта админи-
страции Братского района и 
Спортивная школа Братского 
района.

В Вихоревке прошел турнир по флорболу
За звание сильнейшей боро-

лись 5 команд 2011-2014 годов 
рождения: школа № 10, школа 
№ 101, лицей № 13, команда 
СК «Таежный» из Вихоревки 
и команда хоккейного клуба 
«Медведи» из Братска.

Флорбол – это командный 
вид спорта из семейства раз-
новидностей хоккея с мячом. 
Играется в закрытых помеще-

ниях, поэтому и мяч, и клюшки – пластиковые. По результатам 
честной борьбы «бронза» у школы № 10 Вихоревки, второе ме-
сто у СК «Таежный», победителями стала команда хоккейного 
клуба «Медведи» из Братска.

Более 1500 любителей спорта из учреждений и организаций Брат-
ского района приняли участие во Всероссийском дне ходьбы

Перед стартом для участ-
ников проводили зарядку, 
учителя по физической куль-
туре, инструкторы по спорту, 
воспитатели детских садов 
организовывали мастер-клас-
сы, соревнования по сканди-
навской ходьбе, прогулки по 
осеннему лесу, занятия на ста-
дионах и в спортивных залах, 

различные спортивные игры.Все участники были награждены 
дипломами и памятными призами.
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Добро пожаловать в Дубынино
Недалеко от Братска, всего 

в километрах тридцати от 
жилого района Энергетик, 
на берегу реки расположено 
небольшое село Дубынино. У 
этого места очень интересная 
история и уникальный при-
родный ландшафт. Жемчу-
жина здешних мест так назы-
ваемые Дубынинские столбы 
– скальные образования, рас-
положенные по затопленным 
Ангарой берегам. Посмотреть 
на них приезжают туристы 
из разных уголков необъят-
ной России. За последний год 
слава об этих живописных 
местах на территории Брат-
ского района разлетелась 
очень далеко. Сюда теперь 
потянулись горожане и пу-
тешественники издалека. А 
минувшим летом в Дубыни-
но появился первый благоу-
строенный пеший маршрут 
для туристов, который ведет 
сквозь березовые леса к вер-
шине горы Еланская. Летом 
развивать сельский туризм 
местному предпринимателю 
Андрею Хорошеву активно 
помогали воспитанники до-
ма-интерната «Росток». 

Вперед по кардиотропе

В конце сентября ребята и 
коллектив интерната при-
гласили друзей учреждения, 
волонтеров, помощников, 
фотографов и журналистов 
посмотреть на результаты сво-
его труда - на официальное 
открытие «тропы здоровья». 
Туристическая группа старто-
вала рано утром от местного 
клуба. Идти предстояло при-
мерно два часа в одну сторону 
с короткими остановками. Во 
время привала гиды-экскурсо-
воды знакомили гостей с исто-
рией села Дубынино.

Оно было основано еще в се-
редине 17 века. С тех пор не-
однократно меняло свое на-
звание: Илюшкина деревня, 
Ильиных, Ильинская и село Ду-
бынинское, и только после ре-
волюции за селом закрепилось 
название «Дубынино». «Ходит 
легенда, что в стародавние вре-
мена в Сибирь была сослана 
Дубыня или Дубынчиха — так 
в старину называли крупных 
красивых высоких женщин» 
рассказывает об истории де-
ревни один из гидов. Раскоп-
ки археологов в Дубынино го-
ворят о том, что люди в этих 
местах жили еще в каменном 
веке. Помимо живописных 
пейзажей, здесь сохранились 
археологические находки раз-
ных эпох -  старинные усадьбы, 
перевезенные еще из близле-
жащих затопленных деревень, 
и даже стоянка древнего чело-
века. 

Сейчас в селе около сотни до-
мов постоянных жителей, мно-
гие приезжают сюда из горо-
да на лето. Предприниматель 
Андрей Хорошев обосновался 
здесь несколько лет назад: по-
строил дом и стал развивать 
сельский туризм. Он сам водит 
группы путешественников на 
экскурсии по окрестностям Ду-
бынино, показывает местные 
красоты. Именно Андрей стал 
другом и наставником для пар-
ней из «Ростка». За лето благо-
даря помощи воспитанников 
удалось вместе привести в по-
рядок пешеходную дорожку, 
ведущую от села к горе Елан-
ской. В результате получился 
благоустроенный путь, полу-
чивший название «кардиотро-
па». 

- На сегодняшний день Дубы-
нино развивается как одно из 
туристических направлений 
Братского района. Совместно 

с Братским домом-интерна-
том мы облагородили одну из 
туристических троп, всего их у 
нас сейчас три. По ним есть ту-
ристические маршруты, туры, 
ездят туристы. Благодаря ре-
бятам тропа стала более под-

готовленной, красивой, - рас-
сказывает предприниматель 
Андрей Хорошев.  

Подопечным «Ростка» Мак-
симу Фролову и Сергею Кон-
дратьеву чуть больше двадцати 
лет. Вместе с другими воспи-
танниками интерната это лето 
они провели на свежем возду-
хе – в Дубынино. Помогали в 
меру своих сил и возможно-
стей здоровья. Для особенных 
ребят, у каждого из которых 
есть инвалидность и ограниче-
ния по здоровью, этот проект и 
деревенская жизнь стали хоро-
шей социализацией. 

Парни с гордостью показыва-
ют то, что они сделали и уста-
новили своими руками. По 
всей протяженности кардио-
тропы теперь есть указатели, 
информационные стенды и 
лавочки. Деревянные заготов-
ки для них с нуля изготовили 
своими руками Максим и Се-
режа вместе с друзьями. 

- Я вырезал из дерева, лаком 
покрывал. Помогал нам учи-
тель труда Андрей Викторович. 
Мы сначала всё изготавливали 
у себя в детском доме, а потом 
брали машину, грузили и везли 
сюда. Самое сложное было их 
устанавливать, потому что тут 
земля твердая, - говорит подо-
печный Братского дома-интер-
ната «Росток» Максим Фролов. 
- Еще мы помогали дрова во-
зить, косить траву, еще было 
много дел других. Летом тут 
классно в Дубынино! Тут чи-
стый воздух, можно отдохнуть 
от остальных дел. Лес краси-
вый, природа. 

- А я помогал выжигать. Сна-

чала рисовали, а потом выжи-
гали, потом красили лаком. 
Потом копали, чтобы столбы 
устанавливать. Эти указатели 
будут показывать дорогу тем, 
кто сюда приедет, - добавляет 
Сергей Кондратьев. 

Дружба с пользой для детей

Интернат «Росток» - дав-
ний, хороший друг Братского 
района. Администрация му-
ниципалитета и глава района 
Александр Дубровин всегда 
поддерживают социальные 
проекты учреждения. Поэтому 
идею педагогического коллек-
тива сделать Дубынино ме-
стом реабилитации для подо-
печных интерната поддержали 
сразу. На летний период ребя-
там передали для проживания 
бывший фельдшерский пункт. 

Вместе с педагогами воспи-

танники в течение лета при-
езжали в село группами на 
неделю. Помогали обустра-
ивать кардиотропу, убирали 
валежник, вырезали старые 
кустарники, косили траву, 
смастерили фотозону на бе-
регу, установили указатели из 
дерева. По словам директора 
дома-интерната «Росток» На-

дежды Карнауховой, самое 
главное, что ее ребят радушно 
приняли местные деревенские 
жители. 

- Впервые я появилась в Ду-
бынино зимой и сразу влюби-
лась в это место. Мне настоль-
ко захотелось, чтобы наши 
дети побывали здесь. Сначала 
мы приехали на экскурсию. 
Мы сделали один праздник 
для деревенских жителей, вто-
рой праздник сделали. Знаете, 
дети просто захотели сюда 
ездить, - с воодушевление го-
ворит Надежда Карнаухова. - 
Нам хотелось, чтобы местные 
жители нас приняли. И это по-
лучилось с первого раза. Ког-
да приехали впервые, начали 
облагораживать, нам люди 
понесли молоко, торты, яйцо, 
приглашали детей в баню, ко-
торую они вообще никогда не 
видели! Они начали помогать 
ремонтировать заборы, скла-
дывать дрова. У нас получи-
лась тёплая связь с жителями. 
Ребятишки всегда с восторгом 
возвращались домой.

Экскурсия по живописным 
местам Дубынино и на гору 
Еланскую завершилась для 
гостей в тот день вкусным 
обедом, который на костре 
приготовили повара «Рост-
ка». Директор интерната На-
дежда Карнаухова мечтает, 
что когда-нибудь в Дубынино 
появится целая социальная 
деревня для выпускников дет-
ского дома, в которой парни 
и девушки с инвалидностью 
смогут приобрести свой дом с 

огородом и завести хозяйство. 
Сейчас коллектив интерната 
готовит к реализации следу-
ющий проект по социальной 
реабилитации своих воспитан-
ников. Воплощать его в жизнь 
будут уже следующим летом в 
гостеприимном Дубынино.   

Наталия ЗАХАРОВА

фото: Дмитрий Бухтик

Эти указатели Максим Фролов и 
Сергей Кондратьев делали своими руками

С вершины горы открывается
 невероятный вид на Дубынино

                        Памятнику природы "Катырминская тайга" быть! 
Наступило долгожданное 

событие! В министерстве 
природных ресурсов и эко-
логии Иркутской области 20 
октября 2023 года состоялось 
заседание комиссии по осо-
бо охраняемым природным 
территориям. По итогам ко-
миссии принято решение об 
организации памятника при-
роды "Катырминская тайга". 
Областное министерство при-
родных ресурсов и экологии 
приступает к разработке про-
ектов постановлений Прави-
тельства Иркутской области 
по созданию памятника при-

роды регионального значения 
«Катырминская тайга» пло-
щадью 17 485,1 га. 

Этому событию предшество-
вала долгая и кропотливая 
работа. Первые попытки орга-
низации заказника предприни-
мались в далеком 1980 году, но  
безуспешно. В 2018 году адми-
нистрация Братского района 
обратилась в Правительство 
Иркутской области с инициа-
тивой создания заказника «Ка-
тырминский» и присвоения 
данному лесному массиву при-
родоохранного статуса регио-
нального значения. 

Напомним, заказник «Каты-
рминский» расположен по обе 
стороны границы Братского и 
Чунского районов. На землях 
Братского района он охватыва-
ет Тарминское участковое лес-
ничество, Северо-Бадинскую 
дачу и Тангуйское муници-
пальное образование. Здесь 
преобладают уникальные со-
сново-кедровые леса и редкие 
популяции диких копытных жи-
вотных (лось, изюбрь) и особо 
ценный пушной зверь – соболь.  

Для изучения флоры и фау-
ны и обоснования природоох-
ранного значения территории 

специалистами НИИ «Дикая 
природа Азии» было проведе-
но полевое натурное обследо-
вание. В ходе экспедиции под-
твердилось, что данный лесной 
массив является нетронутой 
дикой тайгой и представляет 
экологическую ценность. На 
территории заказника ученые 
нашли более 15 точек обитания 
редкого лишайника, 33 вида 
грибов, 296 видов сосудистых 
растений, 68 видов птиц, 23 
вида млекопитающих и др., 
часть из которых включена в 
Красные книги Российской Фе-
дерации и Иркутской области. 
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ГОРОСКОП

В ноябре многие из вас окажутся в плену раздражительности. Помогите себе 
сами, снизьте давление обстоятельств: чаще вспоминайте слово «мы» вместо 
пресловутого «я» и не игнорируйте чужие мнения. Все наладится! И даже появит-
ся парочка удачных возможностей, чтобы немного сгладить напряженную ситуа-
цию. Постарайтесь воспользоваться этим шансом!

Телец

Нервозность и хаотичность могут стать основным фоном ноября. Многим из вас 
в этот временной отрезок поможет врожденное умение одаривать людей ком-
плиментами, а также способность держать рот на замке, когда этого требуют об-
стоятельства, и наблюдательность. Ваш энергетический потенциал пойдет в гору, 
поэтому вы будете лояльнее реагировать на дружеские советы и участие близких.

Близнецы 

В течение всего ноября не спешите с принятием ответственных решений. Поста-
райтесь взвешивать все «за» и «против» как в делах профессиональных, так и в 
жизни личной. Не прогадаете! Месяц связан с активными действиями и усилени-
ем жизненного потенциала. Вам удастся разобраться с накопившимися пробле-
мами. Но для этого потребуется мощная поддержка надежных партнеров.

Рак

Благосклонная Венера будет с вами заодно! Главное – будьте более чуткими к на-
строениям и инициативам своего окружения. Вы окажетесь на пике энергетического 
подъема и продемонстрируете необычайную эффективность, сумеете укрепить за-
нимаемые позиции, позаботясь о сохранении своей репутации. Держите под кон-
тролем продвижение важных дел и действия своих помощников, союзников.

Дева

Вам придется отстаивать свои взгляды и ценности. Причем речь идет не только 
о чем-то сугубо материальном, но также и о моральной составляющей. Между 
тем, у вас появится благоприятная возможность, позволяющая стабилизировать 
финансовое положение, грамотно откорректировать свои планы и цели, а также 
заручиться помощью и поддержкой со стороны окружающих.

Весы

Будьте мудры, как змеи, и просты, как голуби. Тогда вам удастся не затеряться 
в водовороте ноябрьской суеты. У вас появится реальный шанс урегулировать 
важные спорные вопросы и прийти к какому-либо соглашению. Гороскоп призы-
вает вас воспользоваться благоприятным моментом.С предельной вниматель-
ность относитесью к деньгам, не спешите с крупными тратами.

 Скорпион

Все течет и все меняется – придут новые чувства и настроения, а надоевшие про-
блемы уйдут! В этот период ваш энергетический потенциал устремится ввысь: 
организм станет крепче, эмоции поддадутся контролю, а возросшая уверенность 
и предприимчивость позволит решить массу сложных вопросов. Вам удастся 
принять ответственные решения, урезонив беспокойные умы вокруг себя.

Стрелец

Очередная дверь в будущее постепенно открывается. Но в этом месяце станут оче-
видными недостатки ваших планов. Видимо, ноябрь для того и дан, чтобы устра-
нить все подводные камни. Вы будете чувствовать себя увереннее, так что легко 
справитесь с множеством вопросов и дел как личного, так и профессионального 
характера и найдете оптимальные компромиссы.

 Козерог

Впереди ответственный месяц, не лишенный позитивных моментов. Прав-
да, многим из вас  придется разрываться между работой и многочисленными 
обязанностями, связанными с домом и семьей. Крепитесь! Вы сможете взять 
небольшую передышку, чтобы привести в порядок текущие дела, пересмотреть 
личные предпочтения, окончательно определиться с главными планами.

 Водолей

Впереди активный, деятельный и непростой период. Похоже, многим из вас сно-
ва придется жонглировать многочисленными делами и задачами. Благо, в этом 
вы – истинные профи! В целом ноябрь будет сопряжен с активизацией физиче-
ских, коммуникационных и интеллектуальных ресурсов. И в этом смысле наибо-
лее удачный отрезок месяца выпадает на вторую декаду. Дерзайте!

Рыбы

НОЯБРЬ

Лев Дорогу осилит идущий – вот девиз для терпеливых и волевых Львов. В этом 
месяце ожидается множество трудных задач в разных сферах жизни. И вы в со-
стоянии с ними справиться! Вы сумеете активизировать внутренний стержень 
и возьмете под контроль все образовавшиеся трудности. Возросшая энергетика 
поможет набраться смелости, чтобы действовать решительно и поступательно.

Овен Впереди многотрудный и напряженный период. Запаситесь терпением, ответ-
ственностью и организованностью. Вам удастся разобраться со своими истинны-
ми целями, приоритетными задачами и планами. Время выбирать прямые пути 
для достижения поставленных целей. Не забывайте про близких. Взаимоотно-
шения с окружающими могут перейти на новый, более качественный уровень.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ
ИЗДАНИЕ

ИНФОРМАЦИОННОЕ
ИЗДАНИЕрайон

УВАЖАЕМЫЕ СОБСТВЕННИКИ 
ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ

Муниципальное унитарное предпри-
ятие «Теплосервис» информирует:

Подвоз воды в д. Леоново осуществля-
ется на основании приобретенных та-
лонов на воду. Стоимость 1 бочки (200 
л.) 36,20 руб. 
Талоны на воду вы можете приобрести 
в кассе мастерского участка по адресу: 
с. Ключи-Булак, ул. Ленина, д.1. 
Режим работы: 
понедельник – четверг с 09.00 до 16.00; 
пятница - с 09.00 до 13.48, обед - с 12.30 
до 13.30.
Для удобства жителей д. Леоново тало-
ны можно приобрести каждый вторник 
с 11.00 до 12.00 в Доме культуре д. Ле-
оново.
В случае приобретения воды за налич-
ный расчет, без талонов, вам будет на-
числяться плата за холодное водоснаб-
жение.

По вопросам работы мастерских участ-
ков обращаться по адресу: г. Братск, ул. 
Комсомольская, 45В, МУП «Теплосер-
вис», к.т. 8 (3953) 28-86-14.

И.о. директора МУП «Теплосервис» 
Бернин Д.Е.

Ушел из жизни Почетный гражданин Братского района 
Анатолий Афанасьевич Парилов

Анатолий Афанасьевич родился 1 мая 1945 года. 
Окончив Иркутское медицинское училище по 
специальности "Фельдшер" с отличием, получил 
направление в Иркутский медицинский институт.
После окончания института 1 августа 1969 года 
Анатолий Афанасьевич приступил к работе в хи-
рургическом отделении Центральной районной 
больницы г. Братска.
С 1983 по 1999 год был главным врачом Централь-
ной районной больницы. Несмотря на руководя-
щую должность, Анатолий Афанасьевич оставался 
практикующим врачом-хирургом, имеющим выс-
шую категорию.
Коллеги отмечали, в первую очередь, его человеч-
ность, трепетное отношение к пациенту, професси-
онализм, умение выслушать, помочь. Его называли 
«хирургом от Бога».

Анатолий Афанасьевич имеет множество заслуженных наград, основные из них - 
орден «Знак Почета», «Отличник здравоохранения СССР», «Заслуженный врач РФ».
Коллектив Братской районной больницы и администрация Братского района выра-
жают искренние соболезнования семье, родным и близким Анатолия Афанасьевича.

Поддержка предпринимателей
Прошел открытый Совет по малому 

и среднему предпринимательству при 
мэре Братского района. В обсуждении 
актуальных для бизнеса вопросов, поми-
мо предпринимателей, приняли участие 
представители администрации Братско-
го района, Управления социальной за-
щиты населения по Братскому району, 
Межрайонной инспекции федеральной 
налоговой службы, а также сотрудники 
прокуратуры Братского района.

Малый и средний бизнес вносит зна-
чительный вклад в экономику Братско-
го района. Доля выручки субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства 
в общем объеме выручки от реализа-
ции продукции, работ и услуг по району 
составляет более 20%.

По состоянию на 1 октября 2023 года 
на территории района зарегистриро-
вано 933 субъекта малого и среднего 
предпринимательства, в том числе 157 
малых и средних предприятий, 776 
индивидуальных предпринимателей 

без образования юридического лица. 
Основные отрасли, где задействован 
малый и средний бизнес, - это лесная 
отрасль, сельское хозяйство, потреби-
тельский рынок, транспорт.

- Мы заинтересованы в том, чтобы 
бизнес в Братском районе развивался, 
был эффективным и стабильным. Мы 
открыты для новых серьезных проек-
тов в различных сферах, - подчеркнула 
заместитель мэра по экономике и фи-
нансам Ольга Ширгородская.

За чашкой чая – новая традиция
В работе школ для приемных родите-

лей все шире используются новые, ак-
тивные, нетрадиционные  формы рабо-
ты, позволяющие вовлечь кандидатов 
в приемные родители в процесс обуче-
ния, развития и познания детей, остав-
шихся без попечения родителей. Поэто-
му педагоги Отделения помощи семье 
и детям Социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних Брат-
ского района с радостью откликнулись 
на предложение кандидатов провести 
занятие в форме чаепития за круглым 
столом.

В ходе беседы за чашкой чая обсудили 
ряд вопросов, интересующих будущих 
приемных родителей, рассмотрели та-
кую тему, как «Трудное поведение при-
емных детей», поделились опытом по 
управлению таким поведением, обсу-
дили методы поощрения и наказания, 
необходимость дисциплины в семье, 
рассмотрели стили семейного воспи-
тания, обсудили фильм, где рассказы-
вался положительный опыт приемного 
родительства, и др.

- Данная форма требует всегда более 
тщательной подготовки и поэтому ин-
тересна. Для многих кандидатов стало 
приятной неожиданностью установ-
ление дружеских отношений внутри 
группы, раскрепощение и раскрытие 

собственного внутреннего потенциала. 
В конце занятия кандидаты высказали 
свое мнение, что им очень понравилась 
данная форма проведения занятия в 
школе. Педагоги Отделения отмети-
ли, что на данном занятии кандидаты 
более открыто и доверительно выска-
зывали свое мнение, чем в более фор-
мальной обстановке, активно делились 
опытом, приводили примеры.

Придя к выводу эффективности дан-
ной формы работы, педагоги Отделе-
ния приняли решение сделать чаепитие 
доброй традицией в рамках проведе-
ния школы приемных родителей, - от-
метила социальный педагог отделения 
помощи семье и детям Социально-ре-
абилитационного центра для несовер-
шеннолетних Братского района Анна 
Смирнова.


